

Le plus humble curé dans la chaire de son église, comme dans la tribune de son école, sous la direction de son évêque, — qui lui-même s'attache inviolablement à l'enseignement du Pape, — parlera à sa paroisse avec autorité et sûreté. Voilà comment par le ministère hiérarchique, la vérité arrive sans altération aux recoins les plus reculés d'un diocèse, d'une paroisse : *In omnem terram exivit sonus eorum*. La sève de la doctrine s'épanche dans tous les rameaux de l'arbre de la science du bien, planté à Rome, au tombeau du Prince des apôtres : et l'infaillibilité dont la plénitude réside dans le Souverain Pontife, se déverse dans tout le corps des pasteurs en communion avec le maître des docteurs.

L'instituteur qui, chaque dimanche, prend place au pied de la chaire sacrée, qui suit religieusement les directions du curé, et fait répéter dans son école les immuables articles du *Credo* dont l'intonation fut faite à l'autel par le prêtre ; l'instituteur qui apprend à l'enfant à tracer de ses faibles doigts le premier signe des plus hautes opérations, des calculs les plus élevés, le signe de l'unité, — unité de foi, d'espérance, de charité, — cet instituteur se voit accueilli et béni par l'Eglise ; car il se fait l'humble et dévoué auxiliaire du prêtre. Le prêtre lui accorde sa reconnaissance, suivant la proportion de docilité, de bon vouloir, d'empressement qu'il apporte à l'Eglise. Tel est l'unique moyen de se rattacher à l'autorité et à la succession apostolique.

A l'origine de l'Eglise, il fallait se hâter, les persécuteurs étaient impatients et altérés de sang.

Si les premiers fidèles n'avaient pas appris à soutenir des thèses habiles avec les subtilités de l'école, du moins, en peu de temps, ils savaient mourir pour la vérité. Quand les persécuteurs étaient las de tuer, les pasteurs profitaient de ce répit pour former de jeunes apologistes qui confondaient les sages du paganisme.

A peine l'Eglise eut-elle la liberté de sortir des catacombes, qu'elle prit un égal soin d'ériger des églises et des écoles, des cathédrales et des universités. C'est ainsi qu'on voit